

ABORTO LEGAL

ENTREVISTA

SIGUEN IMPONIENDO DEBERES, NO DERECHOS, A LA MUJER

SUSANA CHÁVEZ ALVARADO
CONSORCIO LATINOAMERICANO CONTRA EL ABORTO INSEGURO

Lorena Caro
 @LorenaCaro

La despenalización del aborto y la aprobación del mismo comenzaron una batalla en las calles, en los Congresos legislativos y en las redes sociales en América Latina desde el 2018. Miles de personas movilizaron países como Argentina, Perú, Ecuador y Brasil, y a finales del mismo año en México comenzó a hacerse presente el pedido de decenas de mujeres con pañoletas verdes a favor de un aborto legal, seguro y gratuito; y otras más con pañoletas azules a favor del derecho a la vida desde la concepción. El fin: luchar por los derechos humanos en perspectivas diferentes. Para Susana Chávez Alvarado, las feministas han venido fortaleciendo redes de acompañamiento, atendiendo las necesidades y trabajando por cambios legislativos. Ella es secretaria ejecutiva del Consorcio Latinoamericano contra el Aborto Inseguro (Clacai), mismo que es integrado por más de 150 organizaciones de un total de 18 países en la región. Considera que a la fecha existen evidencias que demuestran que la penalización no elimina los problemas que acarrear los abortos inseguros; al contrario: negar su legalización genera graves problemas.

→ Educación igualitaria

«Seguir oponiéndose al aborto niega el reconocimiento de los derechos humanos de las mujeres, dado que penalizar el aborto niega su autonomía, así como su capacidad moral de sus propias decisiones», comentó. Desde Lima, Perú, la obstetra por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos y maestra en Salud Pública por la Universidad Peruana Cayetano Heredia, Perú, con especialidad en políticas públicas y salud sexual y reproductiva por el Institute for Health Policy and Social Science, de la Universidad de California de San Francisco, señaló para EL DEBATE que hay muchos esfuerzos en la

región por parte de las organizaciones sociales para desistir, matizar y despenalizar el aborto en todas sus dimensiones, legal y social; sin embargo, señaló que también hay fuerzas negativas que quieren someter a las mujeres y a su capacidad de tomar sus propias decisiones. Opinó que es necesaria una educación igualitaria respecto a los derechos reproductivos en América Latina, e indicó que debería comenzar-se con un punto básico, que es no admitir la tolerancia institucional a la violencia.

→ El Estado agresor

«Lamentablemente hemos normalizado que el Estado sea el primer perpetrador de la violencia hacia las mujeres al eludir sus responsabilidades como garante y protector de derechos. Todavía la mayoría de funcionarios y funcionarias actúan considerando que la mujer, sin importar la edad que tenga ni la condición, tiene deberes, pero no tiene derechos, y los pocos que le son reconocidos inmediatamente son desplazados para el bienestar de los demás», sentenció.

Susana Chávez señaló que cuando el Estado no preserva su rol educador y de transformación de igualdad y no discriminación en la escuela, lo hace —expuso— porque ahora hay activistas padres de familia que exigen que no se les enseñe educación sexual, cuando todas la evidencias muestran que eso es importante para que niños y niñas sean menos vulnerables a la violencia. «Igual ocurre con la violencia obstétrica y obligar a las mujeres a llevar un embarazo hasta las últimas consecuencias, no es el derecho a la salud lo que cuenta, sino que se le sacrifica para así asegurar el nacimiento de un nuevo ser», sostuvo.

Asimismo, comentó que las diversas organizaciones internacionales han ayudado a comprender de mejor manera la injusticia y las implicaciones en vulneración de derechos humanos cuando se niega un aborto. Indicó que de todos los casos que han llevado a las cortes interna-

Desde Perú, señala para EL DEBATE que oponerse al aborto niega el reconocimiento de los derechos de la mujer



→ El Clacai tiene presencia en 18 países de la región.

Cómo nace el Consorcio contra el Aborto Inseguro

Se formó por un grupo de profesionales y representantes de diversas organizaciones de América Latina que participaron en la Conferencia Global del International Consortium Medical Abortion, que se realizó en Johannesburgo, Sudáfrica, en el año 2004. Allí se juntaron profesionales de salud, activistas feministas e investigadores, quienes tuvieron la oportunidad de dialogar. Susana Chávez Alvarado indicó que vieron el potencial del trabajo articulado desde distintas disciplinas, uniéndose con el propósito común de desestigmatizar el aborto, sobre todo de institucionalizar la discusión del aborto en la región para liderar cambios que permitan introducir el aborto seguro como parte de la atención de la salud reproductiva y, en especial, de introducir el aborto con medicamentos.

«En realidad, la criminalización del aborto es un serísimo obstáculo para las mujeres que por diversas razones de extrema necesidad se enfrentan a un embarazo no deseado»

